
02 www.chinatradenews.com.cn

2023年10月24日 星期二

编辑/张海粟 制版/耿晓倩

电话/010-64664888-2051 difang@ccpit.orgEVENTS 要闻

地方贸促动态

近年来，山东省临沂市兰山区持续推进高质量发展，聚焦传统产业的转型升级，推动企业提质增效，加速向现代
化工业强区迈进。今年1至9月份，全区722家规上企业完成工业总产值828.6亿元，同比增长10.4%。图为在兰山
区的山东华星工程机械有限公司生产车间，工人在进行打磨作业。 新华社记者 范长国 摄

本报讯 全 国 首 个“ 一 站
式”海事商事法律服务中心近
日落户舟山。据了解，这是一
个探索建立诉讼与仲裁、调解
有机衔接的“一站式”国际海事
商事争端多元化解决的平台，
是具有舟山辨识度的“一站式”
海事商事法律服务中心。

“打造‘一站式’海事商事
法律服务中心是推动舟山海洋
经济高质量发展的客观需要，
也是培塑国际海事商事争端解
决优选地，助力自贸区法治营
商环境能级提升，帮助企业预
防和化解海事商事法律纠纷、
提 升 国 际 经 营 能 力 的 现 实 需
求。”中国海仲浙江自贸区仲裁
中心副秘书长黄晨亮表示，海
事商事法律服务中心由舟山市
贸促会和中国海仲浙江自贸区
仲裁中心共建共管，相关司法
机关、仲裁机构、行业协会、律
所等部门机构共同参与。

据了解，舟山海洋经济增
加值占 GDP 比重达 75%以上，
海事争端也较多。舟山市贸促

会通过综合运用“一站式”纠纷
解决机制，曾成功调解了一起
标的金额为 757 万余元的油品
贸易纠纷案件和一起租赁合同
涉及金额 198万元的纠纷案件。

“围绕优化自贸区法治化
营商环境建设，我们将优化海
事商事调解、仲裁、诉讼等法律
服务，融合经贸预警、海损理
算、法律咨询、企业合规、境外
知识产权保护、理论创新研究
等工作，探索构建海事商事争
端解决‘一站受理、多元服务’
新平台。创新培塑海事商事争
端‘事前、事中、事后’全链条法
律服务新业态。”舟山市贸促会
相关负责人介绍。

海事商事法律服务中心将以
现有仲裁、调解、海损理算等海事
商事服务为基础，融合海事商事
诉讼、经贸预警、评估检测、企业
合规、境外知识产权保护，并引入
境内外知名法律服务机构，探索
推动海商事法律服务实现“网上
办、掌上办、预约办”以及“一窗受
理、集成服务”。 （舟贸）

本报讯 为持续强化外商服
务保障，加大投资促进力度，天津
市服务外资企业工作专班办公室
（天津市贸促会）近日组织召开
2023外资企业话天津活动，来自
美国、德国、法国、意大利、日本、
韩国、新加坡等国家的15家在华
外国商协会机构和外资企业受邀
参加。活动由天津市贸促会会长
姜德志主持，市政府有关领导出
席并致辞，中国贸促会有关负责
同志来津参加活动。

活动中，中国美国商会、大韩
贸易投资振兴公社天津代表处、

玛氏中国、液化气（中国）投资有
限公司、大众变速器（天津）有限
公司、丰田汽车技术中心（中国）
有限公司、天津斯坦雷电气有限
公司、中新天津生态城投资开发
有限公司代表先后介绍在津发展
情况，表达与天津政府相关部门
加强沟通、深化合作的期盼。天
津市发展改革委、市科技局、市
工信局、市商务局负责人就企业
提出的风电开发、研发中心设立
等问题，通过解读相关政策措
施，进行答疑解惑，协调推动问
题解决。 （津贸）

五年来，海南自由贸易港从“顺
利开局”到“蓬勃展开”到“进展明显”
再到“蓬勃兴起”，正日益成为全球投
资的新热土。随着《区域全面经济伙
伴关系协定》（RCEP）的签署和海南
自贸港建设的不断推进，海南如何推
进与东亚国家间的交流合作？近日
在海口举办的2023东亚商务论坛给
出了答案。

本次论坛由中国贸促会、海南省
人民政府、东亚商务理事会共同主
办，中国国际商会、海南省贸促会、海
南省外事办、海口市人民政府、马来
西亚—中国总商会承办，以“携手共
促区域经济全面复苏·共享RCEP新
机遇”为主题，旨在推动东亚区域高
质量和可持续发展，为助力区域乃至
全球经济稳步复苏作出更大的贡献。

“地处东南亚和中国内地两个全
球最活跃市场的交汇点，海南合作前
景广阔，潜力巨大。海南会充分利用
政策优势、区位优势、生态环境优势，
深化与东亚各国工商界、企业间的对
话合作、友好往来，打造更高水平的

区域经贸合作典范。”海南省省长刘
小明出席论坛致辞时表示。

中国贸促会副会长张少刚在致
辞中对东亚各国工商界提出期望，希
望他们利用好 RCEP 货物、服务和
投资市场开放承诺及各领域高水平
规则，深入对接RCEP 机遇，充分发
挥自身优势，推动贸易投资高质量
发展；更有效利用区域内贸易投资
优惠安排，完善企业战略投资规划，
优化产业布局，降低经营成本，为自
身转型升级开拓更加广阔的空间；
聚焦数字经济、绿色经济、金融、农
业等重点领域，持续推动东亚区域
内产业链供应链畅通稳定，不断深
化国际产能合作。

论坛成果丰硕，海南省贸促会发
布了《海南与东亚国家贸易报告》（以
下简称《报告》），东亚商务理事会中
国委员会海南联络办公室揭牌。《报
告》）运用大数据对海南省与东盟十
国、日韩澳新等国的贸易成果进行梳
理总结，为海南进一步融入东亚区域
价值链和产业链提供了参考。由中

国贸促会、中国国际商会授权，经海
南省人民政府批复成立的东亚商务
理事会中国委员会海南联络办公室
标志着东亚商务合作框架在海南落
地生根，将有力推动海南经济更深入
地融入东亚区域经济合作体系，促进
海南自贸港建设。

论坛设置成果发布、特别致辞、
全体会议、专题研讨、东亚女企业家
大会、第十三届马中企业家大会、海
南自贸港暨东亚地区商务推介对接
会、商务考察等环节。其中，第十三
届马中企业家大会作为论坛承办方
马来西亚—中国总商会的旗舰活动，
迎来了由马来西亚投资、贸易和工业
部副部长刘镇东率领的110人的庞
大代表团，包括该国中央及地方政府
官员、国会议员、驻华使领馆官员，以
及覆盖化工、贸易、银行、地产、旅游、
汽车销售、医疗康养、专业服务等领
域的商协会和企业代表。这也是海
南省首次接待的东盟国家最大的单
一经贸代表团。“海南拥有区位与高
水平开放政策优势，我们很多企业希

望抓住海南自贸港建设机遇，发挥马
来西亚在东南亚供应链中的作用，以
海南为跳板，积极扩大贸易、投资和
项目双向合作。”马方嘉宾纷纷表示。

为帮助境内外嘉宾更深入了解
海南自贸港及马来西亚、柬埔寨的相
关经贸政策，更好地促进彼此间的经
贸交流与合作，论坛期间还举办了海
南自贸港暨东亚地区商务推介对接
会，邀请各方机构代表进行专题推
介。来自江东管理局、海口综合保税
区、海口国家高新技术产业开发区、
三亚市投资促进局、海棠湾国家海岸
等单位招商引资工作人员与相关机
构和企业代表面对面交流、一对一洽
谈相关业务。贸促会人员还带领嘉
宾分别前往海口江东新区展示中心、
江东新区1.5级企业港和全球贸易之
窗以及儋州洋浦等地参观考察。

今年以来海南提出要建设“两个
总部基地”，即以东南亚为重点，加快
打造中国企业走向国际市场的总部
基地和境外企业进入中国市场的总
部基地。“全球贸易之窗将为东南亚

等境外国家和地区企业来琼投资及
中国企业投资东南亚等境外国家和
地区提供咨询和服务，为入驻机构和
企业提供便利化措施。”相关负责人
在参观全球贸易之窗时表示。

在江东新区1.5级企业港，与会
嘉宾参观了从开工到完成建设只用
了72天的“钢结构+模块化”装配式
建筑。不仅自贸港发展的全新速度
给参观嘉宾留下了深刻印象，装配式
建筑作为海南省建设国家生态文明
试验区的标志性工程之一，其工业化
程度高、建造周期短、构配件运输便
捷、节能环保等优点也令他们震撼。
这对于海南未来“碳达峰”“碳中和”
工作的开展，以及全球气候变暖大背
景下东亚探寻未来发展道路都具有
重要的参考价值。与会嘉宾在充分
了解海南营商环境、人才政策、制度
创新、政策红利后，表达出积极的投
资意愿，双方在经贸、热带农业、旅
游、教育人文、海洋合作、低碳环保、
信息技术、数字经济等领域达成多项
务实合作。

2023年东亚商务论坛举行

海南与东亚国家合作顺天时享地利
■ 本报记者 张海粟

本报讯 10月20日，2023中日
韩产业合作发展论坛暨第九届中
日韩产业博览会开幕式在潍坊举
行。中国贸促会副会长张少刚，山
东省副省长、省政府秘书长宋军
继，中日韩合作秘书处秘书长李熙
燮，韩国驻青岛总领事馆经济领事
孙晟赫，大韩贸易投资振兴公社中
国地区总部总代表洪彰杓，潍坊市
委书记、市人大常委会主任刘运出
席大会并致辞。

张少刚对活动举办表示祝贺，
希望中日韩三方深化沟通交流，探
寻合作商机，增进合作共识，努力
达成更多务实合作成果。中国贸
促会将一如既往支持中日韩产业
博览会品牌化发展，为三国工商界
深化交流合作搭建更多平台。

宋军继在致辞中表示，今年是
中日和平友好条约缔结45周年，
也是中韩关系发展第二个30年的
起步之年，希望拓展产业合作新空
间，培育贸易合作新动能，打造投
资合作新典范，塑造互联互通新格
局，共同谱写互利共赢的新篇章。

“中日韩三国产业互补性强、
合作基础好，面对新的机遇和挑
战，深化合作的重要性更加突出。”
李熙燮对中日韩产业博览会推动
三国经济交流、合作发展取得的成
效给予高度评价，并表示将发挥联
络广泛、资源丰富的优势，进一步
推动经济、文化等领域的政府合作
和民间交流，积极助力中日韩经贸
合作更上一层楼。

刘运在致辞中说，潍坊与日韩
经济文化交流密切、空间广阔，我
们正聚焦建设实力强品质优生活
美的更好潍坊，诚邀更多国内外朋
友与潍坊实现共赢发展。

开幕式上，中国前驻韩国大使
邱国洪，韩国贸易协会北京代表处
首席代表沈允燮，浪潮集团副总裁
孙世国，中国日本商会副会长、三
菱日联银行中国区副董事长增井
宪，韩国对外经济政策研究院北京
代表处首席代表李尚勋，普华永道
北京事务所合伙人山崎学，就加强
经贸合作、促进产业发展作主旨演
讲。会上，集中推介了潍坊先进制
造业新品，新能源新材料、高端装
备及智能制造、新一代信息技术、
现代农业、文化旅游等领域的 21
个重点项目现场签约。 （潍贸）

根据国家新闻出版署有关规
定要求，我社已对近期申请新闻
记者证人员的材料进行了审核，
现将符合办理要求人员名单进行
公示。

拟领取新闻记者证人员名
单：马晓玥、王曼、刘禹松、张伟
伦、张海粟、张寒梅。

公示时间：2023 年 10 月 24
日至10月30日

受理电话：010—64671063
中国贸易报社

2023年10月24日

公示

本报讯 当前，随着经济全球
化和国家境外投资政策改革的不
断深化，湖州市企业“走出去”向外
投资发展的步伐不断加快。如何
发挥贸促优势，提升服务质效，助
力企业“出海”抢滩境外市场是市
贸促会一直思考的问题。在深入
开展主题教育过程中，市贸促会坚
持问题导向，针对“走出去”企业反
映的对境外投资政策不了解的问
题主动作为，以实际行动助力企业

高质量“走出去”。
在近期与企业沟通调研活动

中，美欣达集团副总裁沈燕向市贸
促会反馈，集团近年来积极探索延
伸“地瓜经济”藤蔓，致力于海外固
废无害化处理和循环再利用项目。
经过前期考察调研，拟在东南亚泰
国建立资源循环利用绿色工厂，拟
投资1亿元。但这么大一笔投资要
出海，与当地政府监管机构建立联
系并咨询相关法规政策，公司还缺

乏相应渠道。
在听取企业诉求之后，市贸促

会第一时间与泰国投资促进委员会
（BOI）上海办事处取得联系，就企
业基本投资意向与 BOI 上海办事
处进行衔接沟通。同时，为进一步
为企业答疑解惑，湖州市贸促会携
美欣达集团专程赴上海拜访泰国投
资促进委员会上海办事处，就泰国
投资相关流程、项目审批准则、具体
适用政策等进行深入咨询和交流。

泰国投促委上海办事处主任钟宝芬
就企业关切的问题现场一一解答，
结合企业发展实际，提出相关建议。

“今天的会谈干货满满，钟主任
专业的解答让我们方向更加清晰
了，感谢市贸促会为我们牵线搭
桥。”美欣达集团副总裁沈燕高兴地
说。她表示，后续希望参加10月份
市贸促会赴泰国、越南经贸考察团
组，深入考察泰国相关园区、拓展合
作机遇。 （湖贸）

湖州贸促以实际行动助企出海

天津市贸促会对话外资企业

全国首个“一站式”海事商事法律服务中心落户舟山

第九届中日韩
产业博览会开幕

（上接第1版）
正泰新能源董事长陆川紧紧握

着合作伙伴 INTEC Energy Solu⁃
tions CEO Adrien Joseph 的手。这
次握手，意味着双方合作的罗马尼
亚拉特什蒂 154MW以及波兰雷斯
科 51MW等国际光伏总包项目，将
正式启动。作为共建“一带一路”国
家，罗马尼亚在发展太阳能利用方
面有着先天的优势，可再生能源电
力在其电源结构中扮演着愈加重
要的角色。同属于中东欧地区的
波兰，也具有优越的太阳能光伏发
展条件，光伏市场增长强劲，也是
正泰新能源深耕的“一带一路”共
建国家。

中国中车旗下中车长春轨道客
车股份有限公司与塞尔维亚建设、
交通和基础设施部在当天的签约仪

式上正式签署了塞尔维亚高速动车
组车辆采购商务合同。此次签约列
车为动力分散型电力动车组，包括
20辆（5列）高速动车组，车辆采用4
辆编组（2 动 2 拖），最高运营时速
200 公里，计划于 2025 年投入使
用。中车长客股份公司国家轨道客
车工程研究中心副主任王成涛介绍
说，此次签约的高速动车组是基于
技术成熟、安全可靠的技术平台，根
据欧洲互联互通技术规范（TSI）和
欧洲技术标准，以及匈塞铁路具体
需求，为匈塞铁路量身打造的电动
车组，具有更智能、更绿色、更舒适
等特点，依据欧洲行业标准，“这也
是中国时速200公里以上高速动车
组首次出口欧洲。”

浙江运达风电股份有限公司执
行总经理程晨光此次是与印度蒙德

拉风电技术公司签署风电机组设备
技术合作项目。通过此次合作，印
度方将获得运达授权生产 3MW叶
轮直径 147 米的风机，最终产品将
用于印度和斯里兰卡等市场。

多家上市公司也宣布了在会上
签署大单的喜讯。中核集团董事
长余剑锋与乌兹别克斯坦能源部
部长米尔扎马赫穆多夫签署了核
能合作谅解备忘录；TCL中环与沙
特 Vision Industries 公司签署联合
开发协议，推动在沙特共建的晶体
晶片项目快速落地；东华科技与南
非尼安扎公司正式签署南非 8 万
吨/年硫酸法钛白项目EPC总承包
合同……

中国石化董事长马永生与哈萨
克斯坦油管委会（哈国油）主席米尔
扎卡里耶夫签署关于哈萨克斯坦聚

乙烯项目公司的入股协议，中国石
化将从哈国油及其他合作伙伴手中
获得 30%股权，以参与哈萨克斯坦
最大的聚乙烯项目。马永生表示：

“中国石化在聚乙烯产业链方面的
优势，与哈国油强大的本土能力及
资源优势相结合，可以促进双方合
作互补，谋求共赢发展。”

正如任鸿斌会长所说，作为共
建“一带一路”的主力军、践行者、贡
献者，各国工商界坚持共商共建共
享原则，秉持开放、绿色、廉洁理念，
聚焦高标准、可持续、惠民生目标，
务实开展互利合作，取得了实实在
在的成果，为推动全球经济增长、
增进人民福祉作出积极贡献。“展
望未来，共建‘一带一路’必然为中
国和世界打开新的机遇之窗。”任
鸿斌说。

（上接第1版）
记者：那么在此时举办首

届中国国际供应链促进博览会
有怎样的意义和作用？

梁国勇：供应链是一个与
贸易、投资、科技、金融等领域
都相关的综合性话题，链博会
以此为关注点，具有很强的创
新 性 。 供 应 链 国 际 合 作 在 企
业、行业和国家层面都具有重
要意义。在全球供应链正经历
深刻调整的背景下，首届链博
会的举办在推动供应链国际合
作方面具有重要的现实意义。
回顾历史，苏联在冷战时代的
科技和产业竞争中败下阵来，
经济体制的僵化和封闭是主要
原因，其在国际供应链缺位背
景下的闭门造车，导致了众多
战略产业发展的最终失败。

记者：您认为当下的中国该
如何展开供应链国际合作，持续
保持供应链方面的竞争力？

梁国勇：供应链国际合作
将国际贸易和投资联系起来，
是全球化的重要维度。在逆全
球化加剧的背景下，部分发达

国家新推出的政策干预，导致
合作弱化、竞争加码、市场扭曲
和绩效损失，传统的供应链国
际合作模式难免受到冲击。与
此同时，在全球经济数字化、绿
色化大潮及相关领域不断加速
的创新和科技进步的推动下，
新兴技术、产业、商业模式和经
济活动持续涌现，为供应链国
际合作不断注入新的动力。

对中国而言，挑战与机遇并
存。应对挑战，需要继续优化投
资环境、营商环境和政策环境，
通过改善制度变量不断降低交
易成本，以此尽量保持和加强自
身的区位优势。抓住机遇，则要
求前瞻思维和主动调整，努力实
现从强调比较优势到注重竞争
优势的转变，促进经济整体向高
技术、高附加值、价值链高端的
升级。同时，需要在与消费升
级、服务业发展、经济数智化和
绿色转型相关的重要战略性新
兴产业努力建立国际竞争力，在
相关全球产业链中培育中国自
己的主导企业，从而在全球供应
链重构中发挥积极作用。

工商界是共建“一带一路”美好愿景的实干家

本报讯 浙江省贸促会近日组
织机关民主党派干部走进省民建企
业家协会举办“筑牢同心圆、贸促统
战情”主题活动。浙江贸促会党组成
员、副会长、机关党委书记应国华出
席，民建浙江省委会、浙江省民建企
业家协会代表参加活动。

在参观了浙江省民建企协会长
单位浙商创投股份有限公司后，双方
召开座谈会，开展工作交流。浙江省
民建企业家协会介绍了协会服务会
员企业的情况，参会企业家介绍了公
司经营情况。浙江省贸促会民主党
派干部吴萍、吕雨葭分别就商事法

律、企业合规、信息服务、智库建设作
了介绍。民建浙江省委会社会服务
部部长钟红华表示，浙江省贸促会以
统战工作为载体，主动上门服务，体
现了贸促服务企业的真情实意。浙
江省民建企协常务副会长、轮值会
长刘政奇表示，贸促会在新时期发
挥着更加重要的作用，浙江省民建
企协要加强与贸促会的合作，进一
步拓宽服务企业、代言工商、建言献
策的通道。

应国华介绍了浙江省贸促会的
沿革、职能和今年的工作情况以及

“115X”思路举措。他表示，开展走

进浙江省民建企协主题活动，是浙
江省贸促会贯彻落实习近平总书记
考察浙江重要讲话精神、推进机关
党建工作的一个具体行动。新时代
新使命，贸促会正处于“变革重塑”
的关键时期，服务党委政府、服务基
层企业的责任重大。浙江省贸促会、
浙江省国际商会要立足本职、发挥优
势，加强与浙江省民建企协等民主党
派企业界的联系合作和交流，实现共
建共享共赢，共同为浙江省奋进中国
式现代化新征程上勇当先行者、谱写
新篇章作出应有的贡献。

（浙贸）

浙江省贸促会举办走进浙江省民建企业家协会活动


